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...а ты письма мои береги,
чтобы нас рассудили потомки...
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УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!

Имя Марин Андреевны Соловьёвой (возглавлявшей библиотеку на 
протяжении 25 лет) крупными буквами вписано в историю библиотеки.

Трудно переоценить вклад легендарного директора в развитие 
Гоголевки.

По инициативе и благодаря настойчивости Марии Андреевны было 
построено новое здание библиотеки (по типовому проекту для областных 
библиотек). Первая в Сибири провела она централизацию библиотечной сети. 
За высокие производственные показатели «библиотека Соловьёвой» стала 
участницей ВДНХ, получила звание «Библиотека отличной работы» и 
многое-многое другое...

Последние 10 лет жизни Марии Андреевны были связаны с Украиной, 
туда - в далёкий город Конотоп - уехала она к родственникам... оставив своё 
сердце в Новокузнецке.

Регулярная и содержательная переписка (а помимо писем в Конотоп 
отсылались фото-, видеодокументы и другие материалы), по словам 
Соловьёвой, была для неё «эликсиром жизни», - неустанно интересовалась 
Мария Андреевна делами, жизнью библиотеки и её сотрудников - «старой 
гвардии» и молодёжи, поддерживая советом или ободряя добрым словом.

С разрешения Марии Андреевны письма её были опубликованы в 
спецвыпуске информационного бюллетеня «Взгляд».

... Горька боль утраты, усиливающаяся ещё и тем, что не с кем больше 
поделиться сомнениями и радостями... Некому больше писать...

Государственные награды, присланные родственниками Марии 
Андреевны, будут помещены в музей истории библиотеки...

В настоящем выпуске опубликованы письма Марии Андреевны 
Соловьевой за последние 5 лет жизни, - письма - «прямая речь», «живой 
голос» Наставника, - обращённые к нам, работающим сегодня.

В. В. Скапенчук



Ж и с ь м a J\{ . y f . С о л i> 6 ь с 3 о й

Отправитель:
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Б-Хмельницкого 28 кв. 20 
г. Конотоп Сумская обл. 41615, Украина

Получатель: 
Скаленчук Вера Васильевна 

Центральная городская библиотека им. Н.В.Гоголя 
г. Новокузнецк, Кемеровская обл. 654007, Россия

14.05.2006 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна.
Получила от Вас бандероль и письмо, большое Вам спасибо. В 

бандероли были только книги. Кассету, о которой Вы пишете, я не получила. 
Где она затерялась, не имею понятия.

Теперь о Ваших материалах. С большим удовольствием я все 
прочитала. Особое впечатление на меня произвела «История библиотеки». 
Спасибо за столь большой труд. Конечно, для будущих библиотекарей, да и 
работающих теперь - это большой и очень интересный материал. Но в книге 
имеются некоторые погрешности. В разделе, где речь идет о Мельниковой 
П.И., фотография помещена не ее. Это фото бывшей работницы читального 
зала -  Дины Федоровны Богаевской. Еще одна неточность - работала 
Булгакова М.В. в библиотеке до 1970 года и приезжала она на 50-летний 
юбилей.

Теперь о воспоминаниях Л.П. Канайловой. Стеллажи в зале периодики 
были металлические, и только позднее, где-то к концу года, мы получили 
новые деревянные стеллажи и столики, изготовленные нашей мебельной 
фабрикой. Чертежи же стеллажей я получила по моим запросам из алтайской 
краевой библиотеки. А столы мы заказывали по чертежам, сделанным 
архитектором. Ну, в общем, вы молодцы, что смогли провернуть такую 
большую работу.

Теперь о моих письмах. Я думаю, что этого делать не нужно. Не такой 
уж я и деятель, чтобы издавать мои письма. Ну а там смотрите, как вы 
решите, так и будет.

Дорогая Вера Васильевна, спасибо за ваши издания «Взгляд». Я их 
прочитываю не один раз, и каждый раз восхищаюсь работой Вашею 
коллектива. Какие вы умнички! Умеете превращать мечту в реальность! У 
меня складывается впечатление, что вы работаете на уровне областной
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библиотеки и не простой, а передовой. Сколько интересного и мне 
незнакомого в вашей работе.

Я горжусь вами, и мне не хватает собеседника, чтобы все это показать 
и рассказать о библиотеке.

Дорогая Вера Васильевна, я снова возвращаюсь к своим советам о 
гараже для библиотеки.

Я вам писала, что чертежи у Вас есть, и смета тоже составлена, все это 
нужно обновить. Но я Вам не написала, что наш гараж привязан к гаражам 
КГБ, я не знаю, как теперь их именуют. Дело в том, что дополнительных 
работ по подводке воды, тепла и освещения к нашим гаражам не нужно. Все 
это запланировано с гаражами КГБ. Наш гараж на 2 бокса должен выходить в 
парк Гагарина. То есть должен быть пристроен к глухой стене их гаража. Нам 
ставились условия, чтобы наши гаражи смотрелись в парк подобающим 
образом. Там в смете должно быть и оформление гаража. Вера Васильевна, 
насколько я поняла, Вы знакомы с главным архитектором города. Вот Вы ему 
(ей) покажите чертежи, может быть вам и удастся построить гараж.

Немного о своей жизни, здоровье.
Изменений в лучшую сторону нет, а пока держусь на уровне. Старые 

болячки не отступают, а новые наседают, но болеть некогда. На дворе весна, 
много работы в цветнике, на огороде, да и вообще весна заставляет жить по- 
другому. Новостей нет никаких. Да и какие новости у пенсионеров. Добавили 
пенсию, теперь получаю 511 гривен.

Пишите - как живете Вы, как работается, что нового в Вашей жизни и 
коллективе? Вера Васильевна, в информационном вестнике я прочитала 
список юбиляров. Боже, не верится, что Никифоровой Т.А., Матюхиной Л.В., 
Горбуновой Н.А. по 50 лет, а для меня они еще «девочки». А Смышляевой 
Т.Б. -55 лет, Ольге Викторовне -  65, Канайповой -  70. Боже, как летит время.

Пишите обо всем и обо всех. Я жду Ваших писем.
Привет всем-всем - «старой гвардии» и молодежи.
Обнимаю. Скучаю. Жду писем. М.А.

30.06.2006 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила от Вас кассету с записью встречи ветеранов библиотеки с 

молодежью. Как я Вам благодарна за нее! Вчера посмотрела запись, а сегодня 
всё ещё не могу успокоиться. Мне так хотелось быть в числе ветеранов, 
пообщаться с молодежью, но не суждено.

Как мы все постарели. Особенно Ира. А вот Лидия Афанасьевна в 
одной поре. Она молодец - не стареет, все такая же, как и была во времена 
нашей работы. Время идет очень быстро. Прошло уже 7 лет - как я уехала из
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Новокузнецка, но никак не привыкну к тому, что я никогда не буду в моем 
родном и любимом городе.

Одновременно посмотрела кассету о «Библиокараване». Молодцы! Всё 
так хорошо организовали. Очень большое удовольствие я получила от 
мероприятия, которое вы посвятили 60-летию Победы. Конечно, я узнала и 
Тарасова, и Белого. Очень изменился Альберт Андреевич, конечно, постарел, 
- ему уж 80 лет, но он молодец — держится. Как хорошо, чувственно 
исполнялись песни военных времен. А кто это -  наши сотрудники или 
привлеченные артисты?

Все, что вы проводите в библиотеке, все это на высоком уровне. Да и 
как может быть иначе? Ведь это сотрудники библиотеки Гоголя!

Дорогая Вера Васильевна! Спасибо Вам за все; за хорошее отношение 
ко мне, за память.

Немного о своей жизни - болячки замучили, совершенно отказывают 
ноги; да и давление очень высокое, а это - проблемы с сердцем.

Вера Васильевна! Я не знаю, сколько мне отмерено жить, но я хочу 
сейчас вот что Вам написать... - Вы знаете, что мое фото и копия документа 
«Заслуженный работник культуры» находятся в краеведческом музее. Я, 
когда уезжала, оригинал документа забрала из музея. Гак вот, в случае моей 
кончины, этот документ послать Вам или музею? Напишите, и я своим 
родственникам об этом скажу.

Писать о жизни в Украине? - ничего хорошего нет. Ещё в марте 
прошли выборы в парламент, но до сего времени не определено 
правительство Украины. Выборы проводили по партийным спискам, так 
очень многие стали депутатами -  олигархи, миллионеры почти со всем 
семейством (это отец, сын, брат и т.д.). В общем - в стране нет порядка и 
покоя. Цены растут как на дрожжах. Зарплата, пенсии остаются маленькими. 
Жить очень трудно, очень дорогое электричество, газ, квартплата. Большое 
подорожание на железной дороге. Стоимость билета на ж.д. транспорт 
увеличилась более чем на 50%. В общем - Украина превратилась в страну 
нищенскую.

Живем как на пороховой бочке, извините за сумбурность письма.
Пишите как живете Вы? Как дела в библиотеке? Что нового и 

интересного в городе?
Будьте здоровы. Привет всем, всем, всех люблю. Обнимаю. Если 

позволите, то и поцелую.
P.S. Дорогая Вера Васильевна! Извините, что поздно, но я от всего 

сердца поздравляю Вас с днем рождения. Желаю здоровья, успехов, удачи во 
всем.
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10.09.2006 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Ваше письмо, большое Вам спасибо! С ответом задержалась 

почти на месяц, причина в том, что я с 8 августа находилась в больнице на 
стационарном лечении. Дело в том, что у меня был сильный сердечный 
приступ, и скорая меня увезла в городскую больницу Конотопа, я в это время 
как раз была в Конотопе, а поэтому считаю, что я счастливая. В больнице 
пролежала 19 дней, теперь вот дома (то есть в селе). Здоровье не ахти, но все 
же - немного подлечили.

И я не собираюсь сдаваться.
Дорогая Вера Васильевна, читая Ваше письмо, я сделала для себя 

заключение -  библиотека научная. Такой объем и размах работы не под силу 
простой городской массовой библиотеке. Это очевидно. Я восхищена делами 
Вашими и всего коллектива. Очень грустно, что коллектив не имеет молодых 
кадров, мне не верится, что все наши «девочки» подходят к пенсионному 
возрасту.

Читая Ваше письмо, я хорошо представляю, как тяжело Вам внедрять 
новые формы работы. Да и структура библиотеки уже не та, что когда-то 
была утверждена Министерством культуры.

Время идет, и жизнь стремительно меняется.
Понимаю, что ничего легко не дается, руководитель, если это 

настоящий руководитель, должен побеждать, и тем самым улучшать работу 
библиотеки. А Вы настоящий, думающий и ответственный руководитель.

Из письма я поняла, что Вы упразднили юношеский отдел, а как это 
отразится на работе с юношеством. В свое время я доказывала, что 
юношеский отдел библиотеке нужен, а также ставила вопрос об открытии 
юношеской библиотеки в городе. Вы пишете, что на втором этаже, на месте 
ЮЧЗ, разместился отдел искусств, преобразованный из музыкального отдела. 
Вопрос: а что будет в том здании, где был МНО?

По поводу создания музея библиотеки. Вы - молодцы, что это сделали. 
Я только мечтала об этом, а вы мои мечты осуществили.

По поводу того, что в экспозиции есть и мои материалы. Я хочу Вам 
посоветовать взять в горархиве документ о том, что я 13 созывов была 
депутатом Городского совета, начиная с 1957 года и по 1981 год. 2 созыва я 
была председателем культурно-массовой комиссии, и несколько лет - 
секретарем комиссии. Мы проводили депутатские выездные Заседания 
комиссии в учреждениях культуры, заслушивали отчёты, помогали в 
организации работы учреждений культуры.

Если бы я была в Новокузнецке, конечно, можно было бы дать больше 
материалов для экспозиции.
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Я очень Вам благодарна за память, за хорошее отношение ко мне. 
Меня так согревают Ваши письма, я жду их с большим нетерпением. Получая 
письма, я по нескольку раз их перечитываю. Сохраняю их и, порой, когда 
очень тоскливо, я перечитываю их, и каждый раз что-то новое и интересное 
нахожу в них. Спасибо! Спасибо!

Пишите мне больше, я жду Ваших писем, пишите обо всех и обо всем. 
Мне все интересно, я живу письмами о библиотеке и сё милых сотрудниках.

Пишите о городе, об общих знакомых.
Будьте счастливы, здоровы!
Привет всем-всем, кто меня помнит.
Обнимаю, целую. Ваша М.А.

28.11.2006 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Вашу бандероль и письмо. Спасибо! Очень внимательно 

просмотрела книгу. Как изменился город, некоторые районы я совсем не 
узнаю. Новые постройки, новые скверы и улицы. Смотрела и думала -  
почему не построено ни одного учреждения культуры? А ведь в генеральном 
плане застройки центра города планировалось строительство библиотеки на 
миллион томов. То есть, планировалось новое здание для нашей библиотеки, 
а наше здание планировалось передать детской библиотеке. Таковы были 
планы генеральной застройки. Я подавала материалы-расчеты в 
Кузбассгражданпроект. А что на деле? Видимо, тот генеральный план 
застройки изменился, и в центре Новокузнецка появились торговые, 
финансовые и прочие учреждения. Все изменилось, и теперь, наверное, никто 
и не думает о новом здании для библиотеки.

Дорогая Вера Васильевна! Читая Ваши письма, я представляю объем 
Вашей работы. Как выросла библиотека, как изменился стиль работы. >1 
очень радуюсь за коллектив библиотеки и горжусь Вами! Какая Вы молодец! 
А сколько сил и энергии на это надо!

Очень внимательно прочитала бюллетень «Взгляд», отчёт за 1 квартал, 
планы на будущее. А хозработа всегда очень много забирает сил, и нужно 
вертеться, как белка в колесе, иначе ничего не будет.

Вы пишете, что планируете благоустройство территории. Конечно, уже 
все устарело, да и времени много ушло. В свое время, когда сдавали 
библиотеку в эксплуатацию, по благоустройству не все было выполнено. Вы 
можете поднять документацию и посмотреть, что там было запланировано.

Насколько я помню, там были скамейки для отдыха и прочее.
Вот, читаю - Наталье Александровне 55 лет, я ее поздравляю с этой 

«печальной датой», но мне не верится, что она уже пенсионерка, да и Ваша
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дата приближается. Я думаю и надеюсь, что и Вы, и Наталья Александровна 
не уйдете отдыхать! А то - как же библиотека? Работайте, пока есть силы.

Очень расстроилась по поводу печальной вести о том, что умерла Нина 
Федоровна; что болеют Екатерина Филипповна, Мария Степановна! Уходит 
постепенно старая гвардия. Жаль, но что поделаешь, таков закон природы. 
Старое уходит, новое приходит.

Немного о своей жизни. Живу, борюсь с болячками, по возможности 
тружусь. Вот приехала в Конотоп, запаслась лекарствами, и снова 2-3 месяца 
не приеду.

Была на приеме у врачей: терапевта, хирурга, глазного. В Украине 
жизнь быстро дорожает. Сейчас в 3 раза увеличили плату за коммунальные 
услуги, электричество, воду, газ. На базаре все подорожало, даже хлеб, не 
говоря уж о мясе, масле, молоке и т.д.

Дорогая Вера Васильевна, меня просила Любовь Ивановна Акатова 
написать о дореволюционном книжном фонде. Отвечаю. Большую часть книг 
библиотека приобрела в букинистическом магазине Ленинграда в 50-е годы, 
когда работала Мельникова Полина Ильинична. За время моей работы, при 
поддержке партийных органов, мне удалось приобрести книги из библиотек 
Машзавода и Кузбассмотостроя. Очень богатый фонд этой литературы был в 
свое время в библиотеке Дворца культуры металлургов. Если библиотека 
перестала существовать, то где эти книги? В общем, собирали этот фонд по 
книжечке.

Там есть подарки и от читателей. Конечно, я сейчас не помню 
фамилий, но одного помню, это был Попов, инженер КМК.

А разве на книгах нет штампов - из какой библиотеки они поступили?
Пишите - как прошла презентация? Пишите - что нового в работе, я 

очень жду Ваших писем.
Спасибо за поздравление с днем рождения. Живу уже в счет 80 года. 

Привет всему коллективу библиотеки, а Вам - особый привет и 
благодарность. Будьте счастливы, больших Вам успехов и меньше волнений 
и тревог. Поздравляю всех с наступающим новым 2007 годом.

Обнимаю, целую. Ваша М.А.

23.03.2007 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Ваше письмо, фотографию, вырезки из газет -  большое Вам 

спасибо за все! Прочитала статью о Наталье Александровне, о ее юбилее. 
Мне не верится, что Наташе уже 55 лет. Как летит время. Я ее не могу
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представить пенсионеркой и надеюсь, она не пойдет на пенсию. На фото она 
очень хорошо выглядит, молодая, красивая, такой умный взгляд.

Рассматривала Вашу новогоднюю фотографию. В маске это Вы? А 
мужчина - это ваш супруг, так как дочка очень похожа на нею. Л остальных 
никого не знаю.

Скоро ведь и Ваш юбилей? Я надеюсь, что Вы еще будете работать, 
тянуть этот воз. Спасибо за статью о Н.С. Ермакове, - я ведь работала, когда 
он был 1-ым секретарём ГК КПСС, я была членом горкома.

Дорогая Вера Васильевна, Вы пишете об изменении в структуре 
библиотеки.

Всякая реорганизация занимает большое время и отнимает много сил. 
Мне немного непонятно - почему музыкальный отдел Вы перевели в 
центральное здание? У них там было больше места.

То, что Вы организуете отдел искусства - это очень хорошо. В свое 
время я мечтала об этом.

В одном из своих писем я спрашивала о Варакиной, где она, и кем 
работает? Ваше письмо меня обрадовало -  молодцы, сколько интересных и 
полезных дел Вы делаете. Я себе плохо представляю объем Вашей работы. 
Как жаль, что я не смогу все это увидеть. Ну вот, такова моя судьба. Живу в 
деревне, отстала от жизни на 30 лет. Здоровье мое совсем подкачивает. Очень 
болят ноги, совершенно не могу ходить. Плохо с сердцем, - без лекарств не 
живу и дня. В этом году была очень плохая зима, дожди слякоть, а это на 
давление очень влияет. Теперь началась весна - тоже не радует: морозы, снег 
и дождь, тепла нет. Какое будет лето, увидим, если буду жить.

Вера Васильевна, извините за такую писанину. А от Вас я жду письма. 
Я понимаю, что времени у Вас нет, и я не обижусь, если Вы задержите ответ. 
Пишите, Ваши письма для меня большая радость, ведь я узнаю из них о 
ваших успехах, а это меня очень радует.

Большой привет коллективу библиотеки, а особые приветы Лидии 
Афанасьевне, Марии Степановне и всем нашим пенсионерам.

Пишите. Обнимаю, целую Ваша М.А.

05.05.2007 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Ваше письмо, фотографии, буклет о Пине Федоровне. 

Спасибо Вам большое за послание, какие молодцы, что не забываете старые 
кадры. Я присоединяюсь к Вашим словам о Нине Федоровне. Она 
действительно была человеком дела, большая умница и отличный 
руководитель. Еще раз благодарю за этот материал. Спасибо за фотографии, - 
увидела Римму Никифоровну, Вершинину Лилю (отчество забыла). Вы очень
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молодо смотритесь на этой фотографии. А кто этот мужчина? На фото, где 
сфотографированы ветераны, я не всех узнала. Очень хорошо смотритесь Вы 
и Наталья Александровна (я ее не воспринимаю пенсионеркой), узнала 
Воронкову Марию Степановну, Лидию Афанасьевну, а все остальные мне не 
известны.

На отдельной фотографии я не узнала, с кем сфотографирована Лидия 
Афанасьевна? Еще одна фотография -  женщина на стремянке, кто она? 
Конечно, очень эффектно выглядит Люда, но почему она ушла из 
библиотеки?

Спасибо за фото «летнего дворика», я его себе совершенно не 
представляла.

Молодцы!!! Спасибо за вырезку из «Кузнецкого рабочего», мне этой 
газеты не хватает. Я ее очень любила читать.

Еще одно - «карточка регистрации читателя», как вы ее используете в 
работе; где они находятся?

Читая Ваше письмо, я себе представляю, насколько сложно сейчас 
работать. А то, что снижаются основные показатели - это катастрофа.

Конечно, тенденция снижения показателей будет расти, если не будет 
книжных фондов.

Сочувствую, но помочь не могу. Только одно могу посоветовать -  
не допускайте очковтирательства, не приписывайте в отчетах. Это очень 
опасно.

Спасибо за описание встречи ветеранов, я по-хорошему завидую всем 
тем, кто имеет возможность посещать библиотеку и быть на таких встречах. 
Мне это не суждено. Я только довольствуюсь тем, о чем прочитываю в 
Ваших письмах.

Вера Васильевна, к Вам два вопроса:
1. Кто сейчас директор НТВ?
2. Создание Новокузнецкой ассоциации библиотек города. Какие 

функции будет выполнять данная ассоциация?
Конечно, я Вас должна пожурить, - почему Вы отказались от членства 

в постоянном комитете секции публичных библиотек РВА? Мне кажется, Вы 
бы очень многое оттуда почерпнули и внесли бы свои предложения.

Теперь по поводу детских библиотек, - пройдет время, и все станет на 
своп места, вранье откроется. Это было и вначале моей работы. Детской 
библиотекой заведовала Ларина, она очень любила показуху и в конечном 
итоге -  погорела!

Теперь немного о себе. Живу в деревне, скука страшная, здоровье 
очень пошатнулось.

Сейчас по хозяйству помогаю очень мало; что можно делать сидя, то и 
делаю, а передвигаюсь очень тяжело.
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Погода сейчас стоит, можно сказать, весенняя; посадили огород. Все 
цветет. Несколько дней уже по-весеннему тепло +15° +18°. В палисаднике 
очень буйно цветут тюльпаны, днями зацветёт сирень. В общем, скоро лето.

Пишите, Вера Васильевна, я всегда жду Ваших писем.
Большой привет коллективу библиотеки.
P.S. Вы пишете, что это Эмма Ивановна создала музей о передвижках. 

Я очень хорошо помню, кто работал в передвижке - это Мальготина Анна 
Никитична, работала до войны, а в 1957 году перешла работать в детскую 
библиотеку. Михеев Вадим Борисович начинал работать в передвижке, а 
сейчас он работает в Улан-Удэ в Институте культуры.

Желаю всем добра и счастья, а Вас обнимаю, целую.
Ваша М.А.
Поздравляю с Днем Победы!

08.10.2007г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна! Получила Ваше письмо, за 
которое очень Вам благодарна.

Очень порадовалась за Вас. Я себе представила, как это было здорово! 
Вы заслужили такое отношение руководства города и области к Вам. 
Конечно, это остается в памяти на всю жизнь! А где все эти торжества 
проходили? Очень жаль, что я не имела возможности быть на этом торжестве 
и высказать Вам лично большую благодарность за Ваш труд. За то, что Вы 
подняли библиотеку на такую высоту. Ваше письмо мне очень многое 
напомнило. Да, я действительно в Вашем лице видела и помощника и 
деловую женщину. Когда я Вас оставляла вместо себя, я никогда не 
допускала даже мысли, что Вы что-то сделаете не так! Вы всегда очень 
ответственно относились к порученному делу. И вот теперь еще раз 
убеждаюсь, что библиотека в хороших ответственных руках. В столь трудное 
время библиотека на высоте, пользуется большим авторитетом. А кому за это 
нужно сказать спасибо? Конечно Вам и всему дружному коллективу. 
Молодцы! Умеете работать и умеете организовывать праздники!

Прочитала статьи из газет. Хорошо, но очень мало раскрыты Ваши 
способности. Мне раньше Раиса Григорьевна прислала статью из 
«Кузнецкого рабочего» «Живущая в эпоху перемен». Статья очень хорошая, 
да плюс к этому еще и хорошая фотография. Правда, Вы очень серьезная на 
ней. Мне бы хотелось посмотреть видеозапись этого мероприятия. Вы, я так 
думаю, его записали?

Теперь немного о своем житье-бытье.
Живу скучно. Здоровье подводит. Никуда не выхожу.
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На Украине жизнь все хуже и хуже, страшная инфляция. Очень 
дорогие продукты, коммунальные услуги. В общем, руководство страны 
занимается выборами да дележом портфелей. А народ все беднее -  с одной 
стороны, а с другой стороны - растет количество миллиардеров да 
миллионеров. Деревни совершенно разорены. Молодежь уехала на заработки 
в Россию и за границу. Старики вымирают. Очень много пустых домов. 
Страшно! После войны такой пустоты не было. Колхозы разогнали, клубы и 
библиотеки позакрывали.

Погода стоит осенняя, бывают дни очень теплые +20 +25, а вот сегодня 
день пасмурный и прохладный +15.

Ну, все. Пишите, Вера Васильевна, что нового, как дела в библиотеке. 
Пишите обо всем и обо всех, я очень рада получать Ваши письма. Они мне 
как эликсир, я ими живу. Письма Ваши я все сохраняю. И порой, когда 
невмоготу, я беру и начинаю читать. Спасибо за письма.

Пишите, я жду! Будьте здоровы и счастливы.
Обнимаю. Целую. М.А.
Привет всему коллективу, особый привет Наталии Александровне, 

Любови Николаевне, Шиловой Лидии Афанасьевне, Пешковой Лидии 
Николаевне и всем-всем, кого не назвала; всех помню и люблю.

18.12.2007 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Поздравляю Вас и коллектив библиотеки с Новым 2008 годом!
Желаю здоровья, успехов в труде, счастья в личной жизни!
Получила от Вас письмо и телеграмму, большое спасибо за память. 

Очень приятно, что послали мне «Благодарственное письмо» от Управления 
культуры. Получила также телеграмму из Кемеровского Департамента 
культуры. Большое Вам спасибо, Вера Васильевна, знаю, что все это послано 
благодаря Вашим заботам. С ответом задержалась, простите меня за 
неаккуратность в переписке. Дело в том, что я немного приболела, а также не 
было дома конвертов, а идти на почту за ними было некому. Сестра тоже 
приболела, ей ведь уже 79-ый год пошел. Если сможете, простите.

Читая Ваше письмо и вырезки из газет, я очень радуюсь за Вас, что 
наконец-то Вас признало общество. А то, что в библиотеке не всем Вы 
угодны, так это всегда было и будет - руководитель не нянька.

Да! Скоро библиотеке 80 лет. Дата, конечно, круглая, и ее нужно 
отметить. Я Вас понимаю, как трудно добиться распоряжения главы города о 
праздновании юбилея. Но я думаю, что Вам это удастся, и юбилей будет 
проведен. Рада за Вас, что Вы сумели добиться внедрения библиотечной 
программы в городе. А то, что область всегда библиотеку игнорирует, на
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первый план ставит б-ки Междуреченска, Осинников, Юрги, так это не ново, 
я всегда боролась за признание нашей библиотеки. Ну, пусть. Бог с ними. Вы 
работаете отлично, библиотеку признало Министерство и крупные 
библиотеки страны. Это главное!

Вера Васильевна, у меня к Вам просьба - если сможете, сделайте 
снимок музея истории библиотеки. Мне хочется посмотреть, как он 
выглядит? Где он расположен?

О себе писать нечего. Старость насела полностью. Ко всем моим 
болячкам еще добавилась болезнь желудка. А в Украине жизнь все хуже и 
хуже. Большое спасибо за фотографию. Галина Петровна почти не 
изменилась. Все такая же красивая, только немного постарела. Пишите мне о 
своих делах и успехах, я всегда радуюсь за Вас.

Напишите мне, жива ли Шипицына Зинаида Фоминична?
Пишите больше о городе и о наших общих знакомых. Передайте 

привет и благодарность Г плеву за поздравления.
Привет всем-всем знакомым. Особый привет Екатерине Филипповне.
Жду Вашего письма.
С глубоким уважением и любовью Ваша Мария Андреевна.

11.03.2008 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила вашу почту: видеокассету, вырезки из газет и самое главное - 

Ваше письмо. Я Вам очень благодарна за него,‘за память. Ведь уже 25 лет на 
пенсии, а Вы меня помните. Спасибо за это. Я каждый раз, когда получаю от 
Вас письма, плачу, плачу от радости за Вас. Какая Вы молодец! Читая Ваши 
письма, я радуюсь Вашим успехам и восхищаюсь Вашей стойкостью, 
уверенностью, деловитостью. Ведь только такой руководитель может повести 
такое дело. Я себе плохо представляю объем Вашей деятельности. Мне 
кажется, что только Вы смогли добиться успеха в развитии библиотеки. 
Другому это было бы не по силам! И то обидно, что руководство города и 
области это не ценит.

Кассету я еще не видела. Дело в том, что я уже не выезжаю в Конотоп, 
нет у меня сил ездить туда без помощи. Я уже не могу ни в маршрутку войти, 
ни в трамвай. Сижу в деревне, хожу с палочкой только в доме и во дворе. 
Почту мне привозят из Конотопа внучка или племянница. Вот жду, когда они 
привезут видик, чтобы посмотреть кассету. Телевизор у нас «Тошиба», 
который я привезла из Новокузнецка.

Немного о жизни в Украине. Политическая нестабильность отражается 
на нашей жизни. Жизнь дорожает с каждым днем. Очень подорожали 
лекарства, и я теперь на лекарства трачу одну треть пенсии, а без них не могу
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прожить и дня. Давление высокое, сердечные приступы, болят почки, ноги и 
т. д. В общем, «ремонт» нужен капитальный, а возраст уже не позволяет. 
Будем жить, пока живется.

Дорогая Вера Васильевна, я Вас понимаю, что у Вас времени нет, но 
найдите - хотя бы раз в месяц написать мне. Мне Ваши письма -  эликсир 
жизни. Я их прочитываю по нескольку раз. Все письма я берегу. И когда на 
душе паршиво, я их перечитываю. Это меня душевно лечит. Пишите больше 
о делах библиотечных, своих личных, о наших общих знакомых.

Привет большой всему коллективу библиотеки. Всех люблю, обнимаю.
С глубокой благодарностью Ваша Мария Андреевна.

06.04.2008 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Наконец я посмотрела кассету, которую Вы мне прислали (привезли из 

Конотопа видик и подключили к телевизору). Спасибо Вам большое за нее. 
Почти три часа я была в Гоголевке; Боже, какие вы молодцы -  
организовываете настоящие праздники для читателей библиотеки. Очень 
интересно и необычно проводите «праздник книги». А с каким 
удовольствием я смотрела запись «Самая читающая семья». Как Вам все это 
удается организовать? Ведь не секрет, что читающих сейчас мало, все больше 
привязаны к телевизорам, Интернету, - а тут такой праздник! И, наконец, Ваш 
юбилей! Организован он очень хорошо, все продумано. Вы такая цветущая, 
красивая, - сидели как королева. Интересные были поздравления. Я очень 
рада за Вас. Мне не понравилось выступление Вашего начальника. 
Непонятно было, кого он поздравлял - аудиторию или Вас? Своим телом 
закрыл Вас, как будто Вас не существует на сцене, и только в конце своей 
речи повернулся бочком к Вам. В общем, у меня сложилось впечатление, что 
культура обращения у него отсутствует. Если я ошибаюсь, то слава Богу. 
Конечно, это мероприятие праздничное, но в то же время напоминает о том, 
что молодость, юность - в прошлом, и скоро придется подводить итоги своей 
жизни и деятельности. Я верю в Вас, и надеюсь на то, что Вы не оставите 
библиотеку, а будете работать до тех пор, пока будут у Вас силы. 
Подтвердите мои мысли.

Познакомилась через видео с музеем библиотеки. Экспозиция 
небольшая, но размещена грамотно и хорошо. Только жаль, что места под 
него отведено мало, но это, я думаю, поправимо. Начало сделано, и это 
важно.

У нас уже весна в полном разгаре: тепло, солнечно, идут дожди. 
Деревья развиваются, готовятся к цветению сады. 19 апреля будем садить 
огороды, а пока рассада помидоров и перцев находится на веранде.
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Будет время, напишите мне, я всегда жду Ваших писем.
Пишите о работе, сотрудниках - каких я знаю.
У меня к Вам вопрос: как чувствует себя Вера Яковлевна?
Главное, напишите о своих планах на будущее.
На этом кончаю. Привет всем, кто меня помнит и знает. Большой 

привет всему коллективу библиотеки.
Жду ответ.
Обнимаю. Ваша М.А.

06.05.2008 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Ваше письмо, за которое очень Вам благодарна. С ответом 

задержалась, - болезнь меня настигла, и Пасху, и Первомай лежала -  очень 
плохо себя чувствовала. Простите меня за неаккуратность в ответе на Ваше 
письмо.

Письма я Ваши читаю всегда по нескольку раз. И вот сейчас 
перечитала. Я себе даже не очень ясно представляю, каков объем Вашей 
работы. Молодцы!! Прочитала статью о филиале № 2, посмотрела снимок. 
Все очень хорошо выглядите, только Нина Дмитриевна очень изменилась. Я 
ее сразу и не узнала.

Рада за Вас, что хорошо складываются отношения с областной 
библиотекой. Наконец-то они поняли, что наша библиотека не может 
сравниться с библиотекой Междуреченска или Осинников. Мне однажды в 
Министерстве культуры сказали, что наша библиотека в вопросах 
библиографии и обслуживания читателей выше, чем областная.

Разделяю Вашу радость за полученные на автомобиль деньги. А по 
поводу финансовых проверок не стоит расстраиваться. Ревизоры для того и 
существуют, для того, чтобы выискивать недочеты. Всегда так было и будет. 
Я Вас понимаю, сколько нервов они у Вас ещё заберут...

Немного мне непонятно, что такое установление типовых штатов в 
библиотеке? Вы ведь не рядовая городская или районная библиотека. Объем 
вашей работы можно сравнить с большой областной библиотекой. Я думаю, 
что Вы сумеете им доказать это, и не только словами, а и делами... Я так 
поняла, что структуру библиотеки и штаты теперь утверждает областное 
Управление культуры, а не Министерство. Ведь в мое время я так и не успела 
выбить зам. директора библиотеки, и причина была, мне так кажется, в 
областной библиотеке. И мне приходилось заниматься составлением смет и 
всеми хозвопросами. Я рада за Вас, что у Вас такие деловые заместители.

Теперь о своей жизни в Украине. У нас тепло. Огороды посадили еще в 
апреле. Все цветет, благоухает, но здоровье уходит. В Украине цены растут.
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немного повышают пенсию. Я Вам, наверное, писала, что у меня сейчас 
пенсия 1200 гривен. Подала дополнительно документы о том, что я до 1992 
года получала «персональную республиканскую пенсию», так что, может, 
еще немного добавят. Я посылала запрос в Москву в пенсионный фонд, и мне 
прислали подтверждение.

Дорогая Вера Васильевна, пишите о своих делах, о жизни в 
Новокузнецке, я до сих пор очень скучаю.

Передавайте привет коллективу библиотеки - «старой гвардии», 
передавайте привет Римме Никифоровне, Виктору Ивановичу - директору 
цирка и всем, кто меня помнит. А я всех помню...

С глубоким уважением и любовью Ваша Мария Андреевна.
Пишите. Жду.

01.07.2008 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Ваши письма, большое спасибо. Читаю письма по нескольку 

раз и каждый раз удивляюсь, как Вам удается развивать библиотеку, не 
получая на это достаточных средств. Я понимаю, сколько сил тратится, чтобы 
все это организовать, провести на уровне.

Вы пишете, что были на юбилее НТВ ЗСМК, пишете о Валентине 
Ивановне Найдёновой, - конечно, она молодец, только она не является 
первым директором библиотеки. Первый директор библиотеки была 
женщина... я забыла ее фамилию, она проработала в этой библиотеке года 3- 
4, потом уж Валентина Ивановна. ГК КПСС забрал её у нас с должности зав. 
методическим отделом, а потом поставил директором НТВ ЗСМК.

Рада за Вас, что получили новую машину. Я Вас понимаю, - когда мы 
получили «Кубань» - я была так счастлива, мне казалось -  все, что было 
впереди - это не радость, а вот машина, да еще в то время, когда мы получили 
оборудование для новой библиотеки, готовились к переезду и т.д.

Вера Васильевна, Вы пишете, что библиотекари будут награждаться 
памятным знаком «Ника». А это награда чья: Министерства культуры или 
областная? Ее значимость?

Я считаю, что Вы правильно поступаете, увеличивая часы 
обслуживания читателей. В свое время библиотека работала: читальный зал с 
10 до 22 часов, абонемент с 10 до 21. Конечно, будут недовольства, ну, что ж 
поделать - такая судьба у руководителя.

Пишете, что большинство кадров у вас пенсионного и 
предпенсионного возраста. А институт не посылает молодых специалистов?
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Спасибо Вам за письма. Я не могу себе представить объем работы, 
такое большое хозяйство, такой штат. Я понимаю - как трудно Вам, но Вы 
молодец; держитесь, крепитесь... библиотека на уровне!

Немного о себе. Болею часто. Вот сейчас болела, потому-то и 
задержалась с ответом.

Настроение паршивое. Перечитываю Ваши письма - отвлекаюсь.
Пишите! Я очень жду Ваших писем. Привет всему коллективу.
Обнимаю Вас и целую. Ваша М.А.

28.08.2008 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Ваши письма, вырезки из газет и фотографии. Спасибо Вам 

за память, за заботу обо мне. В прошлом письме я расплакалась о своем 
здоровье, было трудно, но сейчас подлечилась, и снова жить можно. 
Настроение Вы мне подняли своим письмом. Как я Вам благодарна за Ваши 
письма. Я их перечитываю по нескольку раз. Ваш объем работы я даже плохо 
представляю. Знаю одно, что Вам приходится «крутиться» со скоростью 
звука. Такой объем работы; столько нового и интересного вы проводите. 
Очень рада за Вас, что работа библиотеки находит свое отражение в 
библиотечном мире федерации. Я тоже всегда старалась делать так, чтобы о 
библиотеке знали в Мин. культуры, в б-ке Ленина, б-ке С.-Щедрина.

Настоящий объем работы нашей библиотеки очень отличается от 
работы библиотеки 60х- 70х годов.

Я, конечно, не совсем понимаю, как можно развиваться библиотеке, 
когда фонды не пополняются?

Дорогая Вера Васильевна, Вы пишете, что мое имя войдет в указатель 
по истории библиотек, мне кажется, что я этого не заслужила.

Библиотека, конечно же, должна быть в этом указателе, коллектив 
библиотеки должен быть отражен, и руководство библиотеки и, прежде всего 
- Вы и Наталья Александровна. Вы молодцы! Умнички! Спасибо вам за 
библиотеку. Я прошу вас, работайте долго, и о пенсии думать забудьте. Вы 
еще молоды, и энергии у Вас хватит не на один десяток лет.

О своей жизни писать почти нечего.
Разве то, что прошло лето, я нигде не была, даже в Конотоп уже не 

могу поехать. В машину сесть без помощи не могу и с машины сойти тоже.
Болят очень ноги. Без тросточки никуда. Погода стоит неременная, 

август был очень жаркий, t° доходила до +40°. Дождей не было. А сегодня 
+ 12°. Холодно, идет дождь. Фруктов в этом году мало. Жизнь в Украине все
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хуже и хуже. Политическая нестабильность. Цены скачут как «лошади», - всё 
дорожает и дорожает. Повысили пенсию, а инфляция всё съела.

Вера Васильевна, дорогая моя, я не знаю, что больше писать о жизни 
своей в Украине. Об одном только очень жалею, что уехала из Новокузнецка. 
Пишите мне больше о своих делах, о жизни в городе и библиотеке. Я очень 
жду Ваших писем. Напишите, где сейчас Варакина? Ходит ли в библиотеку 
Мария Степановна? Как себя чувствует и ходит ли в библиотеку Екатерина 
Филипповна?

На этом все. Будьте счастливы и удачны. Обнимаю. Целую. Жду 
писем. Привет всему коллективу.

Извините за мою писанину, может быть у меня и украинские слова 
есть в письме. Ваша М.А.

2.12.2008 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Ваше нерадостное письмо. Нет Веры Яковлевны! Я себе 

даже представить не могу, что ее нет в библиотеке. Диагноз страшный. А что 
было поражено? Я твердо знаю, что память о ней в библиотеке будет 
сохранена; а как же иначе, ведь она столько лет проработала в библиотеке, и 
следует заметить, работала честно и добросовестно. Очень жаль, но что 
поделать, таков закон жизни. Одни уходят, другие приходят.

У меня не укладывается в голове, как родственники могли так 
поступить, даже не приехав на похороны.

А как с квартирой? Родственники оформляют на себя или продают?
Дорогая Вера Васильевна, я читаю Ваши письма как увлекательную 

книгу. Как тяжело Вам работать, но в то же время - интересно. Трудно, очень 
трудно, но Вы видите плоды своей работы. Ваша работа на очень большой 
высоте. Спасибо Вам большое. Вы сумели поднять библиотеку на такую 
высоту! Как бы я хотела увидеть все, побывать в ваших залах, 
поприсутствовать на мероприятиях. Да и вообще быть в библиотеке.

Сейчас стиль работы и возможности у Вас лучше, - по изучению опыта 
работы в других библиотеках. Вы ездите в командировки (имею в виду не 
только Вас, а и других сотрудников). И, что самое важное, внедряете 
полученный опыт в работу своей библиотеки. Финансовые затруднения были 
всегда, были и будут. Библиотека ничего «не производит», а только 
потребляет. Такое мнение у руководства города, области, да и страны. Кто 
умеет крутиться, тот выживает, а кто нет, тот «закисает».

Вы относитесь к первой категории.
Немного о себе. Здоровье мое на «троечку», да и о каком здоровье 

может быть речь, ведь мне идет 82-ой год. Я Вам, наверное, уже писала, что
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снова лежала в сельской больнице, в Конотоп уже поехать не смогла, ноги 
совершенно отказывают. Сейчас уже на 2-х палках хожу. Давление замучило. 
В Конотоп уже 1,5 года не езжу. Пенсию мою по доверенности получает 
племянница. Письма мне тоже она привозит.

В Украине жизнь с каждым днем ухудшается. Инфляция бьет по 
карману пенсионеров и безработных. А их количество с каждым днем 
увеличивается. Закрывают производства, стройки, а людей выбрасывают на 
улицу. Вот так «перестроили» страну и жизнь в ней.

Дорогая Вера Васильевна, пишите мне больше о библиотеке, Вашей 
жизни, пишите о городе. Я очень жду Ваших писем.

Не знаю, сумею ли я поздравить Вас с наступающим новым 2009 
годом, у меня с этим туго. До сельской почты мне не добраться (это 
расстояние 1.5 км, а транспорта нет), чтобы купить открытки, послать 
телеграмму. И поэтому сейчас поздравляю коллектив и Вас лично с 
наступающим 2009 годом. Желаю успехов в личной жизни, здоровья и 
благополучия. А в труде - достичь еще более высоких показателей.

Обнимаю. Целую. С глубоким уважением Ваша М.А.
Большой привет всем, кто меня знает.

27.12.2008 г.
Поздравляю дорогой мне коллектив 

и Вас лично, Вера Васильевна, 
с Новым 2009 годом!

Пожелать так много хочется сегодня: 
радости огромной, крепкого здоровья, 

счастья в личной жизни, мира, пониманья, 
много оптимизма, в деле - процветанья!

С уважением Мария Андреевна.

03.03.2009 г. *

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Ваше письмо и бандероль, большое спасибо.
В своем письме Вы попросили, чтобы я написала воспоминания о 

Зинаиде Ивановне. Я села писать, а писать-то и нечего, все написано в книге 
«История библиотеки в лицах». Кое-что написала, извините за такую 
писанину, но что вспомнила, то написала. Ведь я уже 26 лет как оторвана от 
библиотеки, да и мне уже 82-ой год -  память пропала, зрение тоже, в общем, 
номенклатура на кладбище. Ну, да ладно!
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Спасибо еще раз за письмо, оно мне придает бодрости духа. И ваши 
«Взгляды» меня так поддерживают!

Немного грустно и больно стало оттого, что нет Веры Яковлевны, нет 
Сережи Гниденко. Рано они ушли в небытие.

Какая Вы молодец, что не пасуете перед трудностями. Я знаю, что всё 
преодолеете, и библиотека выйдет в передовые. Да иначе и быть не может!

Вера Васильевна, дорогая, заранее поздравляю Вас и Ваш драгоценный 
коллектив с юбилеем библиотеки. 80 лет это уже возраст! А как вы думаете 
его отметить?

Прочитала газетную статью. Молодцы, что еще скажешь. Назначая 
Ирину Геннадьевну заведующей музыкальным отделом, я не ошиблась. Она 
молодец! Умничка, и работоспособна; принимает все новое! Ей особый 
привет, - я рада за нее.

Очень рада за Наталью Александровну, - она давно заслужила быть 
«Заслуженным работником культуры». Я думаю, что теперь уже наверняка 
она получит это звание. Ее уже хорошо знают в ведущих библиотеках и 
Министерстве культуры. Я буду молиться за нее. А следующей кандидатурой 
должны быть Вы, Вера Васильевна!

Одновременно с Вашей бандеролью я получила письмо от Галиевой 
В.И.: очень рада. Спасибо ей за весточку. К Новому году мне прислали 
письма Старикова Галина Петровна и Дробышева Ирина Никитична. Спасибо 
им за память.

Теперь о себе. Живу все также в деревне, в Конотоп уже 2 года не 
езжу, - нет сил, ноги совсем не ходят. Сижу - вяжу и читаю. Но плохо стала 
видеть. Погода у нас еще холодная, снег. Жизнь в Украине - хуже не 
придумаешь. Все так дорого - и продукты, и коммунальные услуги. 
Подорожал в 2 раза транспорт, а почтовые расходы вообще зашкаливают. 
Чтобы послать письмо «за границу» - в Россию, нужно выложить 6 гривен; 
хлеб стоит 3 гривны, мясо 40-50 гривен за килограмм, килька -  17 гривен/кг, 
а когда-то стоила 40 копеек/кг. Политическая обстановка взрывоопасна.

Пишите, Вера Васильевна, о делах в библиотеке, как живете? Где 
Ваши дочки? Я спрашивала у Вас, где сын Натальи Александровны, где дочка 
Матюхиной?

Будет минутка - напишите, я всегда жду Ваших писем. Большой привет 
коллективу. Бывайте здоровы.

Обнимаю, целую Ваша М.А.
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Воспоминания Соловьевой о Свиряевой

Зинаиду Ивановну Свиряеву впервые встретила в Новокузнецком биб. 
коллекторе.

Новый директор организовал работу по-новому. Каждой б-ке, 
комплектующей в коллекторе, было отведено специальное место -  ящики. 
Вся литература выставлялась на обозрение, и каждый библиотекарь 
городской или профсоюзной б-ки хорошо знал, что заказанную литературу 
они получат. Особое внимание она уделяла предварительным заказам. Наша 
б-ка у нее была на особом положении. Если в коллектор поступала одна книга 
- художественная, политическая или из других отраслей знаний, этот 
экземпляр поступал в б-ку. При ее работе в коллекторе стало больше 
поступать справочников, энциклопедий и других библиографических 
источников.

В штатном расписании б-ки в 1959 году была утверждена единица 
библиографа. В то время штатное расписание было прерогативой 
Министерства культуры. В один день комплектования я предложила 
должность библиографа в нашей библиотеке, и Зинаида Ивановна охотно 
согласилась. В коллекторе она должна была еще год отработать.

Я связалась с областным Управлением культуры с просьбой разрешить 
Свиряевой уйти с коллектора в б-ку. Мне дали согласие, и Зинаида Ивановна 
пришла на работу в б-ку. В читальном зале б-ки (зав. чнт. зала 
Благовещенская Вера Васильевна) велась краеведческая картотека росписей 
статей из газет «Кузнецкий рабочий» и «Кузбасс». Вся справочная литература 
и подшивки газет с довоенных лет хранились в фонде читального зала, он 
выполнял функции книгохранилища.

По приходу в б-ку Свиряевой З.И. началась работа по росписи 
журнальных статей. Она организовала дежурство библиографов у каталогов 
читального зала.

Из книжного фонда читального зала были отобраны и выделены на 
отдельные стеллажи библиографические указатели, энциклопедии, 
справочная литература. Работала Зинаида Ивановна не считаясь со 
временем. В эти годы - с 1960 по 1971 - б-ка начала работать по пропаганде 
литературы посредством малой формы библиографических указателей. Мы 
много проводили массовых мероприятий в кинотеатрах перед началом 
сеансов, на агитплощадках предприятий, строительных организаций. К 
литературным вечерам, читательским конференциям, по произведениям, 
опубликованным в журналах, к каждому мероприятию печатали красочные 
пригласительные билеты, в которых помещали рекомендательную л-ру по 
теме. Готовила библиографические списки Зинаида Ивановна. Печатали
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пригласительные билеты в типографии - за счет кинотеатров, планетария, 
музеев.

В это время директором типографии был Афанасьев В.А. (местный 
поэт). Он много помогал б-ке. В 1960 г. был организован библиографический 
отдел библиотеки. Штат его состоял из 2 человек. Зинаида Ивановна была 
постоянным консультантом в комплектовании б-ки. Она была требовательна, 
на первый взгляд - сурова, но у нее было доброе сердце, она была 
внимательна и отзывчива. Так, как она работала, надо многим поучиться. 
Даже будучи в декретном отпуске, она приходила с ребенком на руках на 
работу.

Все то, что я помню - уже изложено в книге «История б-ки в лицах». 
Извините.

С уважением М.А. Соловьева.

20.04.2009 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Ваше письмо, фотографию, вырезку из газеты, поиск по 

каталогам: итоги опроса читателей. Большое спасибо за письмо и материалы. 
Я очень рада за Вас и Ваш коллектив. Молодцы! Вы теперь на уровне 
научной библиотеки. Статья об Ирине Геннадьевне мне очень понравилась. 
Молодец она! Я не ошиблась, когда ее назначала зав. музыкальным отделом. 
Мне она с первого взгляда показалась ответственной, деловой женщиной. 
Большой ей привет и спасибо за ее труд! На фото она не изменилась.

Смотрю на фотографию, где Вы с Арефьевой на юбилее. Очень 
хорошо обе выглядите! А 14 филиал где? И какой юбилей, сколько кому лет?

Спасибо, Вера Васильевна, за подробное письмо. Я Ваши письма все 
храню, а когда мне очень некомфортно, я их перечитываю, таким образом, 
поднимаю себе настроение.

Немного о своей жизни. Живу по-старому, скучно и неинтересно. Но 
на дворе уже весна, и настроение получше. Деревья зеленеют, днями зацветут 
абрикосы, вишни, яблони и т.д. У меня начали цвести тюльпаны, на подходе 
сирень, черемуха и др.

Здоровье мое не блещет. Совсем отказывают ноги, а давление скачет... 
Но я держусь, хотя лекарств употребляю много, а они стали такие дорогие, 
что почти половина пенсии уходит на лекарства. Жизнь вообще стала 
дорогой. На рынок и в магазины ходить страшно, - деньги потратишь и 
ничего не купишь. Если килька стоит 18 гривен, то, что говорить о мясе. 60 
гривен/кг, а средняя пенсия 590 гривен. Квартплата, газ, электричество в 3 
раза подорожали.
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В Украине бесконечные митинги; требуют досрочно выборы 
президента и Верховный совет.

Кризис очень много породил безработных, даже в селе безработица!
Настроение паршивое!
Пишите, Вера Васильевна, о своей жизни, жизни в библиотеке.
Сейчас у Вас тоже весенняя страда на дачных участках. Я понимаю, 

сколько сил потратите на посадку, а потом обработку и уборку, но это стоит.
На этом писать кончаю. Жду ответа, привет всем, всем, кто меня 

помнит, а я всех люблю и за всеми тоскую.
Знаю, что Вам писать некогда, но когда найдется минутка, напишите. 

Я всегда жду Ваших писем. Обнимаю. Целую. Ваша М.А.

07.07.2009 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Ваше письмо и вырезки из газет. Большое спасибо за все. С 

ответом немного задержалась, приболела малость, и писать не смогла. 
Простите меня ради Бога. На Ваши письма я всегда стараюсь вовремя 
ответить, но так получилось.

Читаю Ваше письмо по нескольку раз, очень интересно знать обо всем, 
что Вы там делаете. А делаете Вы там очень много, такой размах работы, что 
мне даже трудно себе представить. Библиотека совершенно другая стала, и 
объем работы большой, как в областной библиотеке. Молодцы! Что можно 
еще сказать, - оценить Вашу работу и коллектив библиотеки на «отлично»! 
Понимаю Ваши трудности по руководству таким большим коллективом. 
Требования к библиотеке несколько отличаются от тех, которые были в мое 
время. Да и назначение библиотеки несколько иное.

Коллектив вырос, появились новые отделы и, естественно, 
увеличилось число бумаг - нужных и ненужных. Меня очень обрадовало то, 
что с областной библиотекой вы сотрудничаете. В мое время не раз 
поднимался вопрос о сводном каталоге периодических изданий, хранящихся 
в нашей и областной библиотеках. Этот вопрос не находил должного 
внимания в обл. библиотеке, они нас всегда считали второсортной 
библиотекой.

Немного о своей жизни. Идет мне 82-ой год, а с ним - и новые болячки.
Жизнь на Украине тяжелая. Идет подготовка президентских выборов, и 

партийные боссы совершенно потеряли совесть. По телевизору брешут... - 
один другого краше. В стране «безвластье». Президент и премьер министр в 
ссоре, как две нерадивые домохозяйки. Президент вставляет палки в колеса 
премьеру.
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Погода стоит неважная. Весна была сухой и холодной. Огороды 
посадили, целый месяц ничего не всходило. Началось лето, тоже холодное, 
дожди очень редки. Новостей в моей жизни нет. Живу однообразно, каждый 
день похож на другой. В Конотопе уже два года не была. Пенсию получает 
Шурочка и на эти деньги покупает продукты для нас и лекарства мне. А они 
настолько дороги, что одна треть пенсии идет ежемесячно на лекарства, 
которые подорожали - некоторые в 2 раза, а импортные - в 3.

Дорогая Вера Васильевна! Я Вас поздравляю с днем рождения, желаю 
здоровья, долгих лет жизни, благополучия в семье и успехов в дальнейшей 
Вашей трудной, но такой нужной работе! Не оставляйте библиотеку!! 
Извините, что так поздно поздравляю, учтите, что я живу в селе, и до почты 
мне не дойти, а сестра тоже плохо ходит, ей уж 80 лет.

Пишите мне, я очень жду Ваших писем, теперь уже осенью, знаю и 
понимаю, что летом Вам писать некогда (работа, дача и т.д.). Большой привет 
всем, кто меня помнит и знает.

А Валентине Ивановне Найдёновой позвоните и передайте ей спасибо 
за привет, и пожелайте здоровья. Я всегда вспоминаю нашу общую работу. 
Спасибо её.

От Галины Петровны Стариковой я изредка получаю письма. Привет 
ей тоже. Да поможет Вам Бог во всех Ваших делах.

Обнимаю. Целую. Ваша М.А.

07.12.2009 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Ваше письмо, вырезки из газет и фото. Спасибо Вам за 

память. Ваши письма я сохраняю и по нескольку раз перечитываю. В каждом 
письме Вы пишете о своих делах и библиотеке, не представляю себе, как 
выглядит библиотека, как Вам трудно «вертеться», но такая доля первого 
руководителя -  за все отвечать. Я Вам сочувствую, трудно, очень трудно, но 
если видишь результат своей работы, то все трудности легчают. Читая статьи 
из газет, я очень радуюсь за Вас, за работоспособный коллектив. Молодцы!!!

Вы пишете об открытии новых отделов, - а за счет чего? - я понимаю, 
что сокращаются помещения, для читальных залов, абонемента (юношеского) 
и т.д. Все эти новшества оправдывают себя? С большим удовольствием я 
перечитываю «Взгляд». Каждый раз, когда читаю, я для себя что-то новое 
открываю. Я их сохраняю. Ваши письма за все годы тоже сохраняю, и когда 
мне бывает очень тоскливо, я их перечитываю.

Вы пишите, что Ботнева Л.И. сейчас директор НТБ КМК, что там 
осталось всего 4 человека. Очень жаль - такую библиотеку погубили.
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Да, что и говорить, если бы не Вы были у руля нашей библиотеки, у 
неё была бы такая же участь. Вы сумели доказать, что библиотека нужна 
городу, несмотря на то, что ее почти не финансируют. Нужно отдать Вам 
должное за такую работу, Вы не только сохранили библиотеку, а еще 
развернули такую работу. Я себе представляю, насколько удобно сейчас 
читателям.

Из Вашего письма я узнала о том, что нет В.М.Лащевской. Очень жаль, 
хорошая была женщина и отличный специалист. Мне в работе она часто 
помогала советами. Да, уходят от нас люди старшего поколения. Вы пишете, 
что готовитесь к 80-летию библиотеки. Мне не понятно, почему в октябре 
2009? Когда 80 лет библиотеке было в марте 2009 года.

Немного о своем житье-бытье. Купили нам мобильный телефон, и 
Шура сейчас ежедневно звонит нам. Я заказываю себе лекарства, она 
покупает и привозит. Привозит почту, письма.

Погода у нас стоит осенняя, идут дожди, слякоть, солнышко не 
показывается.

Жизнь в Украине настолько напряжена... Сейчас идет подготовка к 
выборам президента. В списке на эту должность 18 человек. В настоящее 
время телевизор можно не включать - на всех каналах реклама по полчаса.

Вера Васильевна, дорогая, пишите больше о библиотеке, Ваших делах, 
о жизни в городе! Знаю, что времени у Вас нет, но я прошу, хотя редко, но 
напишите. Большой привет сотрудникам библиотеки, особый привет Наталье 
Александровне, Ирине Никитичне, Любови Николаевне. С глубоким 
уважением и любовью Ваша М.А.

С наступающим Новым 2010 годом! Желаю всем здоровья, успехов, 
счастья!

30.12.2009 г.

Дорогая Вера Васильевна!
Поздравляю Вас и Ваш работоспособный коллектив библиотеки с 

Новым 2010 годом!
Я желаю всем, всем доброго здоровья, 

еще больше успехов в вашем благородном труде, 
счастья в личной жизни, благополучия в семьях!

Серебром весь дом украсив,
Дарит праздник нам зима.

Смех, веселье, радость, счастье 
Наполняют все дома!

Пусть приходит год грядущий 
Обязательно с добром,
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Пусть все в жизни будет лучше!
С Новым годом!
С Рождеством!

С уважением и любовью ваша Мария Андреевна.

12.02.2010 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Ваше письмо, большое Вам спасибо за память, за весточку о 

Вашей жизни и работе. Читала Ваше письмо трижды, сразу же после того, 
когда мне привезли с Конотопа, потом вечером перед сном и сейчас, - пишу 
ответ под впечатлением прочитанного письма. Я Вам очень благодарна за то, 
что Вы так внимательны к моим просьбам, так интересно описываете жизнь и 
работу в нашей библиотеке. Я несколько раз прочитала о том, как Вы провели 
юбилей библиотеки. Мне так захотелось, хотя бы одним глазом, увидеть тот 
юбилейный вечер. Я понимаю, насколько трудно подготовить эти тожества. 
Молодец! Умничка! Я никогда не сомневалась в Вашем умении руководить 
такой библиотекой. В свое время мне было нелегко работать, но нас 
финансировали, а Вам без финансов - развивать и содержать такую 
библиотеку!

Себе я плохо представляю структуру нашей библиотеки. Ясно одно, 
что в настоящее время это совершенно другая библиотека, в отличие от той, 
которой руководила я. Объем работы в несколько раз возрос, да и уровень 
намного выше.

Вы пишете, что сейчас проходит акция «Подари книгу библиотеке». Я 
очень жалею о том, что свою домашнюю библиотеку не подарила Гоголевке.
I !о сейчас это невозможно осуществить.

Немного о своей жизни. Она однообразна, неинтересна. Всю зиму, - а 
она у нас в этом году холодная, снежная, - не выхожу на улицу.

Вот и сижу. Читаю мало, - болят глаза, - нужно менять очки, а в город 
к врачу поехать не могу.

В Украине жизнь очень сложная. Прошли выборы, все надеялись, что 
президентом будет Юлия Тимошенко, очень умная деловая женщина. Вся 
Украина проголосовала за нее, кроме Донецкой, Харьковской, Запорожской, 
Николаевской, Одесской областей и Крыма. Большинство голосов получил 
Янукович, дважды судимый за разбой и грабеж; он миллионер, и многих 
избирателей подкупил, да плюс - в этих областях живут хапуги-миллиардеры, 
они организовали избирателей путем подкупа. Разрыв между кандидатами 
всею 2 %. Так что Украиной будет руководить человек необразованный, 
который в выступлении назвал Чехова украинским поэтом. Вот чудеса, вот 
что делают деньги.
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Вера Васильевна, Вы просите номер нашего сотового телефона.
+380-95-83-06-677
Вот, кажется, и все.
Пишите мне, я очень жду Ваших писем, - пишите о делах в 

библиотеке, что нового в Вашей жизни.
Передавайте привет всем, кто меня знает и помнит. Я всех помню и 

люблю.
Обнимаю, целую. Ваша М.А.
P.S. Если есть у Вас кассета о юбилее, я бы очень Вас просила - по 

возможности - прислать её мне. Я буду очень Вам благодарна.

27.04.2010 г.

Здравствуйте, дорогая Вера Васильевна!
Получила Вашу бандероль. Спасибо Вам большое. Я так была 

счастлива, когда посмотрела видеозапись, прочитала Ваше письмо и заметки 
из газет. Когда я смотрела первый раз пленку, я так плакала, я вам всем 
завидовала, что вы так организовали юбилей библиотеки. Второй просмотр 
был у меня немного спокойнее. Как хорошо, что такие искренние пожелания 
были библиотеке, ее сотрудникам. Очень радовалась за вас всех, за то - как 
высоко оценена ваша деятельность.

Я не видела начальника Управления. Был ли он на юбилее? В этот день 
я снова посмотрела видеозапись празднования Вашего юбилея. Все так 
классно, красиво...

Мне не вериться, что «девочки» - Матюхина, Михайловская, Авдеева и 
др. -  бабушки, они у меня остались в памяти девочками. Как бежит время... 
Все стареем...

Спасибо за приветы от Носовой Н.А., Матюхиной Л.В., Шиловой Л.А.
и др.

Дорогая Вера Васильевна, я Вас хорошо понимаю, как Вам трудно 
работать, что груз на Ваших плечах очень тяжелый; но когда все, что 
задумалось, получается, то и груз не так тяжел? А у Вас многое получается, 
Вы молодец, я всегда верила в Вашу силу и способность руководителя.

Теперь о награждениях. В то время, когда я работала, всегда был 
«лимит» на грамоты - Министерские, областные, городские. И нам всегда 
было трудно определить - на кого из сотрудников готовить документы на 
поощрения. Местком, партийная организация и я решали, готовили 
характеристики и отправляли в областное Управление культуры. Раньше 
грамоты были простые «бумажки», а теперь они имеют ценность.

Прочитала и грустные строки. Как много ушло из жизни наших 
бывших сотрудников. Им бы жить, да жить, а смерть их забрала. Очень жаль
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Люду Пирогову, Валю Панкратову, все еще не могу забыть Веру Яковлевну, 
Тамару Федоровну, Нину Ивановну, Зинаиду Ивановну и др. Сколько их 
ушло в мир иной...

Немного о своей жизни. Живу, пока живу, если можно назвать это 
жизнью. Болячки замучили, да что и говорить - мне уже 83-ий год. Я никогда 
не думала, что буду так долго жить. Жизнь однообразна, скучна. Вот только 
бывает веселей, когда приезжают дети, внуки и правнуки Кати. Тогда наш 
дом живет. Вот и вчера приехали, посадили огород и уехали, и снова мы 
одни. Кате 81-ый год.

Погода нас в Украине не очень радует. Зима была очень холодная, 
снежная, морозы как в Сибири -30°-32°. Весна запоздалая и холодная. Конец 
апреля, а деревья еще не оделись, стоят черные. В прошлые годы уже цвели 
тюльпаны, а сейчас только выходят из земли.

Вера Васильевна, извините за задержку ответа. Пишите, я всегда жду 
Ваших писем. Пишите о библиотеке, сотрудниках, Ваших делах, - меня все 
интересует. Я Ваши письма по нескольку раз перечитываю. Привет всем, 
всем сотрудникам библиотеки, кто меня помнит, а особый привет Наталье 
Александровне, - она умничка. А где ее сын? Пишите, жду. Обнимаю. 
Обнимаю. Целую всех, ваша М.А.
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ДОРОГАЯ МАРИЯ АНДРЕЕВНА!

С тех пор как Вы уехали, мы не забывали Вас НИКОГДА!
Библиотека, созданная Соловьёвой, хранит тепло Вашего сердца, спет 

любви к профессии...
Мы с благоговением и благодарностью помним Вашу материнскую 

заботу о сотрудниках и её замечательных Читателях!
За каждым делом, которое начинаем, стоит Ваш образ - умного, 

строгого, справедливого, понимающего и ободряющего руководителя.
Болеть за библиотеку, поднимать её авторитет и всегда высоко держать 

планку - научили нас Вы!
И за это - особое Вам СПАСИБО!
Сильный и благородный след УЧИТЕЛЯ, НАСТАВНИКА оставили Вы 

в наших сердцах.
Обучив и воспитав несколько поколений подвижников библиотечного 

дела, Вы смогли заложить хорошие традиции, которые мы храним и 
продолжаем.

Новичкам Вас ставят в пример и до сих пор передают легенды о 
прекрасном Директоре.

А те, кто имел счастье работать с Вами, вспоминают с большим 
уважением, теплом и искренней ЛЮБОВЬЮ!

Пусть эти слова не покажутся Вам возвышенными, они давно звучали 
в моей душе и вот, наконец, я говорю Вам СПАСИБО - за науку, за помощь и 
участие в моей жизни, за БИБЛИОТЕКУ, созданную Вами...

Искренне любящая и помнящая Нас 
/  /  a in ал ья По збнянова

нюнь, 2010 г.
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"ЛИСТЫ ОДНОГО ДЕРЕВА

«Листы одного дерева... Что это?Летопись одного и того же 
мира? Попытка пройти по нескольким мирам, похож им друг 
на друга, сплетенным вместе, перекликающимся, но всё же 
различным? Листья... Они так похожи и в то те время -  

такие разные... Их не связывает какой-то особый порядок, 
сюжет, они связаны воедино самим деревом. Растет Дерево, 
растут одни листья и осыпаются другие. Дерево, дающее 
плоды каждому, кто решится взять, и ничего не требующее 
взамен...»

ЦБС им. Н. В. Гоголя М.Колотвииа
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